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Parce qu’il n’hésite pas à s’attaquer à plus gros et plus fort que lui…. 
….et que parfois il y laisse une patte ou ses ailes !! 

…et pourtant, comme dans tout écosystème, il est nécessaire à la survie de tous. 
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EDITO 
 
 
La saison des anophèles redémarre après une 
pause hivernale. C’est bien connu dans notre ré-
gion au fort héritage marécageux, avec le soleil et 
les chaleurs, et après un temps pluvieux, les in-
sectes qui piquent    reprennent du poil de la bête ! 
 
Le Moustique n’est pas en reste et revient en 
kiosque à l’occasion de ce deuxième trimestre 
déjà bien   avancé…. 
 
Lors de notre précédente publication, nous vous     
annoncions que les actions concrètes découlant du 
plan de transformation n’étaient arrivées qu’avec 
la rentrée de septembre.  
Que dire de la suite de ces actions, qui se sont        
considérablement accélérées en début d’année 
2019 et ont mobilisées intensément votre équipe 
CFDT. 
 
Nous ouvrons intégralement les pages de cette 
édition à une nouvelle plume, que vous avez pu 
apprécier  épisodiquement lors des publications 
précédentes. 
 
Après Le Moustique, voici Le Moustique Tigre ! 
 
Bonne lecture. 

L�(�) P���(�) �� T�������������  

 

Agences multi-sites, accueil partagé, suppression 
du service de caisse, création du CAR Alsace-
Lorraine (Centre d’Affaires Régional), fusion des 
DECs alsaciennes en une DEC GROSSELSASS, 
les travaux de transformation s'accélèrent en 2019 
et le Moustique tenait à prévenir les salariés du 
périmètre des bouleversements en cours.  

Le déploiement des agences multisites en Hors Zone 
Urbaine Dense (HZUD pour les intimes) passe du 
mode expérimental au mode déploiement sans attendre 
les résultats de l’expérimentation… 

A priori, nous échappons au déploiement des multisites 
en UPU (Urbain et Péri-Urbain) pour l’instant,        
contrairement à nos camarades haut-rhinois !  

En plus des 2 sites expérimentaux (!), ce ne sont pas 
moins de 2 nouveaux sites qui sont lancés sur notre 
DEC :  

- Obernai-Molsheim (en expér imentation depuis fin 
novembre - cf notre précédente publication) 

- Haguenau-Wissembourg-Niederbronn (idem) 

- Illkirch-Ostwald-Erstein (sachant qu'Illkirch et 
Ostwald ont la même densité de population que Stras-
bourg intra-muros, on peut se poser la question de UPU 
ou ZNUD), 

Parallèlement, certaines agences ferment les après-
midis pour ne recevoir les clients que sur rendez-vous, 
remède miracle pour pallier au déficit de personnel… 

Quand nos concurrents en reviennent, comme        
d’habitude, SG s’engouffre dans la brèche ! 



 
C������� �� CAR A�����-L������� 

Prévu en deux temps, le CAR Alsace-Lorraine arrive dans 
nos contrées pour septembre 2019….  

Et concernera uniquement l’Alsace dans un premier temps.  

Qu’est-ce que le CAR ?  

Encore un acronyme qu’il nous faut décrypter…  

CAR pour  Centre d’Affaires Régional, c’est-à-dire le 
centre qui s’occupera de la partie Entreprise (personne  
morale ayant un chiffre d’affaires supérieur à 1,5 M€). 

A ne pas confondre avec la CAR (Caisse Automatique   
Recyclante), espèce en voie de disparition... 

Il sera créé dans un premier temps sur l’Alsace (Strasbourg 
et Mulhouse) puis intégrera la Lorraine en 2020 (Nancy et 
Metz). 

En parallèle, et dans les 6 mois qui suivent la mise en place 
du CAR, création de la DCR (Direction Commerciale    
Régionale), qui s’occupera elle de la partie PRI-PRO. 

Le but étant d’apporter de l’expertise et de la spécialisation 
tout en conservant une synergie entre les marchés. Dixit le 
dossier de consultation ! 

Le Moustique n’est pas sûr que la synergie de la      sépara-
tion sera efficace, d’autant qu’il y aura une perte de proxi-
mité. 

Sans compter que 5,5 postes sont supprimés au passage…
participant à la réduction des frais généraux ! 

FERMETURE DE L’AGENCE DE  
STRASBOURG GARE 

 
 
 
En novembre 2019, concomitamment à la   
réouverture prévue de Strasbourg-Dôme, 
l’agence de Strasbourg Gare va fermer        
définitivement ses portes avec transfert de la 
clientèle sur Dôme. 

Cela se traduit par 3 suppressions de postes 
et un transfert du poste de Conseiller Grand    
Public sur l’agence de Strasbourg Dôme, 
ainsi qu’une création de poste de Conseiller 
Bonne Gamme sur cette même agence. 

Petite victoire pour la CFDT, la Direction 
s’est rangée à nos arguments : on ne trans-
fère pas un poste d’Adjoint du Directeur 
d’Agence vers un poste de Conseiller Bonne 
Gamme, les 2 ayant des fiches de poste dif-
férentes, entre autres…. 

 

F����� ��� DEC S���������-M������� 

Début septembre 2019, les DECs de Strasbourg et de Mulhouse vont se marier 
pour former la DEC Alsace. 

Cette fusion est motivée par la valorisation de la marque SG sur la région, la né-
cessité de l’approche d’expertise sur le marché PRI/PRO et la convergence des 
procédures notamment managériales. Toujours dixit le dossier de consultation ! 

L’objectif principal étant l’augmentation de stock de comptes à vue, nécessaire au 
renouvellement de notre fonds de commerce. 

Mulhouse paie le prix fort avec 10,5 suppressions de poste sur les 11 prévues sur 
les deux DECs. 

Les élus ont eu du mal à obtenir un état des lieux de la DEC de Mulhouse (régime horaire, nombre de salariés 
composant la DEC, nombre de clients, etc…) ce qui est assez paradoxal lorsqu’on leur demande un avis… 

Quand deux entreprises se marient, la moindre des choses est d’obtenir des détails sur les compositions des 
deux entités. 

Fort heureusement, la Direction s’est pliée à leur demande ! 

2019 : l’année de tous les changements ! 



LE COUP DE GUEULE DU DEBUT D’ANNEE 
 

Nous publions avec un peu de retard - toutes nos excuses au contributeur qui nous l’a adressé - un courrier réceptionné en 
début d’année…  
 
Fin janvier, nous sommes  convoqués à une réunion pour nous parler de la création du CAR…et pour galvaniser les 
équipes commerciales en raison d’un début d’année catastrophique (DEC de Strasbourg = dernière de France !). 
Il faut dire qu’un rappel à l’ordre avait déjà été effectué quelques jours plus tôt : c’est vrai, quoi, pourquoi les objectifs 
(assignés pour l’année 2019 qui se termine le 31/XII pour ceux qui l’auraient oublié…) ne sont pas déjà atteints ? 
 
En présence du DA, du RCL et de toute l’équipe, chacun  pouvait s’expliquer sans tabou sur les raisons de ce « fiasco ». 
Les langues ont peiné à se délier et les seuls à émettre des explications et à expliquer leur quotidien n’ont pas été vraiment 
écoutés. L’équipe de l’agence, prise au dépourvu, n’avait pas eu le temps de préparer correctement cette réunion. 
Une dizaine de jours plus tard, en réunion SAT, la parole était à nouveau donnée à l’équipe ; cette réunion était la leur et ils 
pouvaient s’exprimer sans tabou, ce qui fut fait car cette fois-ci, ils avaient préparé cet échange ! 
 
Chacun a pu expliquer son quotidien : 

- Plus d’envie, plus d’énergie (sortez-moi de l’ordinaire ?), 
- Le sentiment que, même si la production est au rendez-vous, ce n’est jamais 

assez, 
- L’épuisement est bien présent et ce dès le début d’année, ce qui n’augure rien 

de bon pour le reste de l’année, 
- Les équipes sont plus préoccupés par le remplissage tactique de leur agen-

da  (18 RDV par semaine pour les Bonne Gamme, 23 pour les Grand Pu-
blic dont au moins 50 % issus de la LCP – il faut souvent jongler avec les 
rendez-vous : déplacer untel d’une semaine pour arriver au quota, reporter 
tel rendez-vous qui n’est pas dans la LCP, etc…) ou par la production de 
produits/services de campagne plutôt que par l’objectif clamé haut et fort 
par la Direction Générale : la bâtonnite est au cœur de notre action - oups 
pardon ! le client est au cœur de notre relation, 

- Les tâches innombrables qui incombent aux conseillers (administratif,        
conformité, mails incessants, formulaires anti-rachats, etc…) les empêchent de se consacrer à ce qu’ils aiment 
faire : vendre en fonction des besoins des clients (et pas de l’établissement même s’il faut bien sûr en tenir 
compte), 

 - Certains ont vu des lignes de leur MAP augmenter de…83 % alors qu’on nous avait annoncé une diminution          
par rapport à ceux de 2018…Ah oui, c’est vrai, la DR en a rajouté une louchée… 

 
En réponse à ces revendications légitimes ?  
Consternation ! On leur demande de laisser de côté les tâches administratives pour se recentrer sur la production. C’est bien 

gentil mais qui va s’en occuper ? Le RCL, le DCPP, le Directeur de DEC ? Non, c’est bien le conseiller qui devra s’en 
occuper.      

Reculer pour mieux sauter… 
 
Allez les petits, tout va bien, on y retourne et on produit s’il vous plaît ! 
 
Pour vendre, un conseiller doit avoir l’esprit libre et ce n’est pas le cas : 
 - Quand le DA vient tous les soirs relever les compteurs ou pire vous regarder d’un air torve à travers la vitre de votre 

bureau quand vous êtes avec un client l’air de dire : n’oublies pas la prod ! on ne peut être serein… 
 - Cette pression incessante est assimilable à du harcèlement moral ; n’est-ce pas le genre de comportement banni  par 

notre Code de Conduite ?  
 - L’Esprit d’Equipe, une des valeurs fondamentales de notre groupe , ce n’est pas de se ridiculiser sur une scène lors 

d’une réunion plénière ou de ramener les petits pains une fois par semaine (ce qui n’est pas bon pour la santé,        
d’ailleurs !). 

 - L’Esprit d’Equipe c’est soutenir son collègue en difficulté, aider les plus jeunes à développer leurs connaissances, 
aider les Seniors sur les nouveaux outils digitaux qu’ils maîtrisent moins bien que les Juniors, garder sa porte ouverte 
aux collègues. 

 
Mais cela fait belle lurette que cela se passe comme ça en agence.  
Qu’est-ce qu’ils croient nos managers ? Qu’on les a attendus pour les mettre en pratique ? 
Les résultats ne sont pas au rendez-vous ? A qui la faute ?  
Passage de 5 à 3 UC, passage de nombreuses agences en accueil partagé, création des multisites (super idée : un DA pour 2 

ou 3 agences, cela fait des économies) avec bien évidemment les réductions de personnel qui vont avec ! 
On nous avait parlé de mansuétude et de bienveillance…on voit cela à peine 3 semaines après le 1er janvier ;  
nous voilà déjà rappelés à l’ordre. 
 
Ah et j’oubliais : reprise des plateaux phoniques, toujours sans ordinateur à disposition (pire : même l’hortator n’en a 

plus…cela va être coton pour enregistrer les RDV avant par exemple que le CRCM ne vous en prenne un sur la plage 

horaire que vous n’avez pu bloquer… �). 

 
Bonne nouvelle pour tous : Excellence Clients arrive et va tout révolutionner… 
Esta la Revolucion Siempre ! 



 
Je soutiens la CFDT et j’adhère en retournant ce bulletin d’adhésion à la CFDT Société Générale à la 
DEC de Strasbourg au 255 route de Mittelhausbergen 67200 Strasbourg 
 
 
NOM ………………………… PRENOM ………………………………… 
 
AFFECTATION ……………………………………………………………….. 
 
 
 
DATE …………………..   SIGNATURE 
 
 
 
 
 
 
 
Je bénéficie d’une réduction d’impôts à hauteur de 66% des cotisations syndicales 

 

Lisez ou relisez Le Moustique sur le site de la Délégation Nationale CFDT : 
 

                                         www.cfdt-sg.fr 
 

Vous y trouverez toutes les informations sur l’actualité SOCIETE GENERALE. 

 

Retrouvez les PV de réunion CE sur le site internet de votre Comité d’Etablissement :  
www.ce-sg-strasbourg.fr 

 


